

## **L'hypocrisie à la française ; les droits humains bafoués par la démocratie**

« Liberté, égalité, fraternité ». N'est-elle pas belle la devise de la France ? Elle le serait encore plus si elle n'était pas qu'écrite et dite mais aussi appliquée. Car la liberté ne peut régner quand on dicte encore aux femmes comment s'habiller. L'égalité ne peut régner quand certains sont sous-payés pour un même travail du fait de leur origine ethnique. Plus encore, la fraternité ne peut régner lorsqu'une minorité du peuple, pour ses propres intérêts, décide d'une loi mettant à mal la vaste majorité et l'impose par l'usage de la force. N'est-ce pas là des signes d'une démocratie qui faiblie ?

Après la mort de Mahsa Amini en Iran, à la suite d'une violente arrestation par la police des mœurs, le monde entier s'est révolté des injonctions totalitaires faites à l'égard des femmes iraniennes, avec raison. Or, si cette révolte internationale et ce soutien est totalement justifié, il est difficile d'expliquer le silence complice des sociétés occidentales face à des bris du droits de la femme à se vêtir comme bon lui semble en Europe. En effet, l'interdiction systématique du port du voile en France est une complicité de l'état à refouler le droit des femmes à posséder leur corps comme elles le désirent. Cela met en lumière cet agenda islamophobe des politiques françaises qui décrit une indignation sélective, tantôt contre l'obligation du port du voile, tantôt pour l'obligation du retrait du voile.

Puis, pour sa gestion de la coupe du monde 2022 au Qatar, le petit pays du golfe en a pris cher en critique, avec raison. Appel au boycott, manifestation, lettres ouvertes à la Fifa pour délocaliser l'évènement et j'en passe. La France était évidemment au rendez-vous pour ce boycott

principalement occidental, en décidant de ne pas diffuser des matchs dans certains cafés du pays, sur grand écran et dans les Champs-Élysées. Un grand média français, *Le Quotidien*, a même décidé de ne pas documenter l'évènement «au nom de ses valeurs »<sup>1</sup>. Or, maintenant qu'il est chargé d'organiser les jeux Olympiques de 2024, l'Hexagone ne semble pas appliquer ce qu'il prêche. En effet, de nombreux travailleurs sans papiers ayant décidé de parler des situations inhumaines qu'ils ont subies sur les chantiers des futures sites olympiques témoignent de multiples injustices. Des heures, des jours voire des semaines non rémunérées, du chantage, une attribution d'un travail plus dangereux, bref, une accumulation de manquement à la dignité et au respect des travailleurs.

Aussi, le gouvernement français a, de manière récurrente, condamné l'usage abusif des forces de l'ordre pour silencer les manifestations, avec raison. Que ce soit à Hong Kong, lors du mouvement des parapluies ou en Russie, durant les manifestations anti-guerre, la France, et plus largement la communauté internationale, a pointé du doigt les tentatives de répression de la liberté d'expression et de manifester pacifiquement. Or, le mois de mars en France, caractérisé par les manifestations contre la réforme des retraites, a laissé place à de nombreux déchainements de violences policières sur des manifestants pacifiques. En effet, la répression des manifestations, soulignée par l'usage illégal de violence et d'armes de guerre dont des lanceurs de balles de défense, a pris place grâce à la collaboration du gouvernement de Macron, qui offre un soutien total aux forces de l'ordre.

Certes, la France n'est pas responsable de la mort de 6 500 travailleurs migrants<sup>2</sup>, de l'exécution de femmes pour un foulard ou d'emprisonnement d'hommes politiques d'opposition, mais son

---

<sup>1</sup> La une du mardi 13 décembre 2022 du Quotidien de la Réunion

<sup>2</sup> Nombre de travailleurs décédés sur les chantiers de la coupe du monde au Qatar selon une enquête de *The Guardian*

caractère républicain et démocrate ne lui vaut pas une impunité. Au contraire, ce caractère l'oblige à davantage de respect des droits fondamentaux. Le gouvernement français a historiquement toujours fait un usage excessif de l'ingérence politique au nom de la liberté de tous. Mais quand on critique aussi fortement, qu'on attaque aussi violemment et qu'on dénonce aussi rudement il faut soi-même être irréprochable. Il va sans dire que ce n'est pas le cas de la France. Il est donc temps d'ouvrir les yeux sur l'Europe, car au frontière de ce continent, les entraves majeures aux droits de l'Homme ne sont jamais aussi dénoncées qu'ailleurs.

## Bibliographie

<https://ici.radio-canada.ca/sports/1914813/quotidien-boycotter-coupe-monde-qatar-ile-reunion->

<https://www.youtube.com/watch?v=iWGF24bCMk0>

<https://www.jeuneafrique.com/1412193/politique/fronde-de-sans-papiers-sur-les-chantiers-des-jo-de-paris-2024/>

<https://www.youtube.com/watch?v=jYYLVaacWf8>

<https://www.proquest.com/docview/1553397604/9153C0C72B6C4449PQ/9?accountid=16735>

[8](#)

[https://www.francetvinfo.fr/faits-divers/police/violences-policieres/reforme-des-retraites-pourquoi-les-autorites-ne-communiquent-elles-pas-de-bilan-sur-le-nombre-de-manifestants-blesses\\_5735921.html](https://www.francetvinfo.fr/faits-divers/police/violences-policieres/reforme-des-retraites-pourquoi-les-autorites-ne-communiquent-elles-pas-de-bilan-sur-le-nombre-de-manifestants-blesses_5735921.html)

[https://www.youtube.com/watch?v=EZMvrkU\\_eEY](https://www.youtube.com/watch?v=EZMvrkU_eEY)